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■长江日报记者占思柳

中国工程院院士、“共和国勋章”获得者、中国第一代核
潜艇工程总设计师黄旭华2月6日晚在武汉逝世后，牵动无
数人追思。2月9日，长江日报记者联系到黄旭华院士生前
唯一传记作者王艳明，他分享了黄旭华留下的大量手稿、照
片，并深情讲述了与其的交往点滴。王艳明曾为黄旭华作
传5本，相识12年。

十几个书名里，黄旭华主动提议叫“誓言无声”

9日下午，王艳明在办公桌上摊开为黄旭华院士撰写的
5本传记，并举起其中1本告诉记者：这是我们的开篇之作，
也是和黄老讨论最多的一本。

值得一提的是它的名字——《誓言无声铸重器》，其中
“誓言无声”是黄旭华院士看完十几个备选书名后，主动提
议的。

“他认为这4个字非常准确地反映了他个人对于核潜艇
方面的研究状况。”王艳明解释：黄旭华一生钟情于核潜艇
事业，因保密需要，只能默默无声去干。“誓言”的另一层含
义，是响应毛主席在核潜艇失去苏联支持情况下所发出的
那句誓言——“核潜艇，一万年也要搞出来！”

王艳明介绍，5本传记均来源于“老科学家学术成长资
料采集工程”——此为11个部委发起、中国科协主导的国家
科技历史人物采集工程，旨在采集我国80岁以上的两院院
士所取得的学术成果、求学、成长、工作经历等珍贵资料，成
果供中国科学家博物馆馆藏。

首次完成黄旭华的学术资料采集时，第一手手稿、照
片、设计图纸等档案资料，加起来有40公斤重，“中国工程院
院士传记丛书”是该项目呈现形式之一。王艳明说：“所以
这个传记是这么来的，并不是黄老在委托我们写。”

极限深潜遇难题，他领唱志愿军战歌

2013年，王艳明第一次见到黄旭华时略感紧张。他记
得，当年已87岁的黄旭华从办公桌后站了起来，和他握了
手。简单听完会面意图后，黄旭华微笑着表示：只要不违反
保密原则，一定全力配合。随后，访谈开始了，黄旭华坐到

了他习惯的单人沙发上。其间，黄旭华觉察到他的拘谨，还
宽慰他不用拘束。

王艳明共对黄旭华进行了8次正式访谈录制，还有数次
非正式讨论。“他是一个情感丰富的人。”王艳明回忆，访谈
中，黄老有多次动情的时刻。

每每谈及母亲时，黄旭华都会落泪，尤其讲到母亲在弥
留之际，硬撑着等他匆忙赶回家，最后说几句话才肯闭眼
时，在场所有人都跟着抹泪。

王艳明能感受到，黄旭华对家人的深深愧疚和难言的
委屈。当黄旭华落泪时，他也深深为之触动。某些时刻，黄
旭华又很愉快。通常，那是讲到核潜艇研究的重大进展时。

黄旭华从小热爱音乐，会多种乐器。有一次，王艳明提
议让他表演一段口琴“活跃气氛”，他欣然应允：“让我准备
一下，下次给你们表演。”

到了下次，黄旭华果真带来了口琴，吹了两三首曲子。
在传记中，王艳明写道：“黄旭华的歌声，在广东老家飘荡
过，在聿怀中学、在桂林中学、在国立交通大学激昂过，在大
海深处、在核潜艇狭小的舱室萦绕过。”

黄旭华曾提到，某次进行极限深潜实验，第一阶段预下
潜出了些问题，大家很紧张，气氛相当压抑。这时，黄旭华
提出唱歌，“最好要唱欢快的歌”，遂领头带大家唱了一曲

《中国人民志愿军战歌》，舱内危险紧张的气氛仿佛随着歌
声释放了。

提醒“勿凸显个人”，拒绝“核潜艇之父”称呼

王艳明向记者展示了一份传记初稿材料，在附录部分
的“年表”上，有大量黄旭华用红笔标注的修订意见。有补
充亲人情况，如“1926年 2岁 是年，大妹黄秀春出生。”有增
加历史背景，如在“15岁，由黄绍强改名为黄旭华”处，补充
介绍了当时的战事情况和求学困难。个别地方的错别字、
学校名字表述不全等，也都被他逐一勾勒出来。

黄旭华曾对王艳明说过：细节决定成败，写文章也应像
做科研一样严谨。另外，黄旭华对王艳明提醒较多的是，不
要在描述他时，忽视了考虑其他人的感受。王艳明说：“他
生怕对他的突出，会压抑到其他同事。”就像始终拒绝“核潜
艇之父”的称呼。黄老坚持，科研成果与功劳属于千万个大
力协作的第一代核潜艇人。

除此之外，黄旭华不对王艳明的撰写做太多干涉，反而

常常鼓励他：你大胆写，按你的思路来。
传记发表后，过了几年，王艳明回头复盘，往往能找出

书中的瑕疵，甚至是表述不当之处。这时，黄旭华反而宽慰
他：“谁写书会没有一点错误呢？任何人回头看曾经的工作
时，都能找到错误，因为人们的认知是不断进步的过程。”听
到这，王艳明大为感动。

王艳明还向记者透露了一件小事：与黄旭华接触几年之
后，他也开始承担一些其他院士的访谈工作。某次，王艳明
要访谈的是一位甚少接受媒体采访的科学家。邀约始终碰
壁，他试着求助黄老，没想到黄老竟真的带着他写的书，去现
场向那位科学家推荐自己。对方在黄老的信任“背书”下，应
允了邀约。“他答应你的事，一定会认真做到。”王艳明说。

常问医生：我什么时候好啊，我还要回去上班

9日上午，王艳明的学生，毕业后在黄冈武穴县城做公
务员的项涓专程赶来武汉，吊唁黄旭华院士。

每次访谈，王艳明常带几个研究生同去，正事聊完，黄
旭华总会与学生交流一番，问问他们的学习状况，甚至开开
玩笑。

两年前，97岁的黄旭华需要靠轮椅出行，学生蔡玮琢与
另两位同学一起将黄旭华从家中抬下楼进行拍摄。他记
得，黄旭华对几位抬轮椅的同学极为亲切，说了好几声“谢
谢”。录制完成后，黄旭华还问他，要不要带几盒牛奶回家。

这两天，王艳明好几个毕业后在外地工作的学生都专
程赶到武汉吊唁黄旭华，有几个忍不住失声痛哭。

一直到2022年，黄旭华还坚持去办公室上班。七一九
所职工刘军青在悼念黄老的文章里写道：大院里的职工家
属都有印象，黄老拎一个深蓝色、印有“中国工程院”字样的
旧文件包，每天从北区的家属楼走到办公楼去，下班再原路
返回。前几年他还不需要拐杖，后来拄一根磨得锃光瓦亮
的老式拐杖——据说是黄老的母亲用过的旧物，在静谧的
院区里踽踽独行。后来，每到周二、周四，都由他与另一位
司机负责接送和陪同。

再后来，黄旭华开始在家里办公，整理资料。黄旭华住
院后，王艳明从工作人员那里打听到，黄老在医院里常问医
生：我什么时候好啊？我还要回去上班。“只有工作才能让
黄老安心，他总觉得自己做得还不够，还不够回应对党和人
民的承诺。”王艳明说。

■长江日报记者高萌

2 月 7 日晚 10 时，健民集团药物研
究院的走廊静得能听见墙上时钟的嘀
嗒声。推开院长办公室的门，室内灯光
孤零零地亮着，桌上摆放着各种实验数
据表，赵刚正对着电脑屏幕上的图谱皱
眉——这是团队研发的儿童专用药鲁尼
颗粒（化名）工艺优化方案第13次试验
结果，依然不够理想。

“工艺决定了药品疗效，也决定了药
品口感，对儿童药来说至关重要。”赵刚
摘下眼镜，揉了揉眼睛，叹了口气，“孩子
不肯吃，疗效再好也白搭。”这样“静夜
思”，对他来说早已是常态。

今年 40 岁出头的赵刚是健民集团
药物研究院的负责人。2014年，他从华
中科技大学博士毕业，加入这家以生产
儿童药闻名的老牌企业时，儿童专用中
成药正处于较为缺乏的窘境。“儿童服药
靠掰、剂量靠猜”“成人药‘儿童用量酌
减’”……到底减多少？种种可能导致的
安全隐患，让他下定决心攻克痛点：“儿
童不是缩小版的成人，他们需要自己的
专用药。”

这条路远比想象中艰难。儿童用药
剂型设计复杂、口感要求高、临床试验
难、研发成本高……“好多家长不愿让孩
子当‘受试者’，临床试验曾一度陷于停
滞状态。”赵刚回忆，团队曾为了一款儿
童药的临床试验花费了整整8年时间。

与普通的成人用药相比，这款药按
儿童年龄段精准划分服药剂量，选用较
为温和的药材，对药品的不良反应、禁忌
和注意事项等安全信息也进行了明确描
述，还将苦涩的中药汤剂变成了“甘甜饮
料”。“有家长反馈喂药终于不用‘斗智斗
勇’了。”赵刚笑着说。

在赵刚的书柜里摆着几本泛黄的中
医古籍，旁边是一沓最新发表的科研论
文。“中药不能只靠‘老祖宗的智慧’，还
要结合现代科学技术。”他团队研发的

“七蕊胃舒胶囊”，曾因试验方案不够完
美而需要重新设计开展。为此，他们耗
时5年时间完成了彼时的高证据级别临
床研究，从症状表现、胃镜检查、组织病
理等多个层面解析出药方治疗疾病的核心定位。

如今，赵刚团队已为两款中药创新药构建起完整的“循证
证据链”：十多篇科研论文、五项发明专利，硬是用数据撕掉了

“中药说不清、道不明”的标签。“中药的优势在于治未病和慢
性病，比如慢性胃炎，西药见效快，但中药能调体质，防复发，
副作用小。”

新药研发周期动辄十年，失败是家常便饭。赵刚的团队
曾为了一款治疗儿童咽炎的新药连续调整十多次工艺。“每次
失败，他都会说‘离成功又近了一步’，不断鼓励我们，矢志科
研当有超强定力。”团队成员张凡对这位“前辈”十分服气，感
慨赵刚是一个坚韧不拔、乐观向上的科研人。最艰难的，是面
对“投入与回报不成正比”的现实。儿童药研发难度大、投入
大、周期长、利润薄，但赵刚却坚称：“做儿童药，得把‘公益观
念’刻在骨子里，如果只看眼前的利益，那适合孩子的药谁来
做？”

这种“不计得失”的劲头，感染了整个团队。2023 年 10
月，中药创新药“小儿紫贝宣肺糖浆”获批上市时，实验室爆发
出一阵欢呼。长江日报记者查询国家药品监督管理局网站发
现，近年来我国每年获批的中药1类新药仅仅3到5项，这是
2018年至2024年全国唯一获批的中药1.1类儿童专用药。

“中药的创新研发，就像煎一罐好药。”赵刚说，“急火快攻
不成，就得文火慢熬。我们这代人，就是那根不畏寂寞而又耐
烧的柴火。”
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（上接第一版）
关键原材料通道畅通有效助力了企业生产经营。春节以

来，格林美荆门园区生产车间始终机声隆隆，300多台反应釜
满负荷运转。据了解，该公司2月订单全部排满，3000多名职
工在岗赶产，力保产品正常交付下游客户。

“钢铁驼队”把全球好物带进市民年货清单

比利时的饼干、德国的啤酒、白俄罗斯的巧克力、波兰的
蜂蜜、俄罗斯的奶酪……2025年春节，武汉市民张鹏的年货
清单里，汇聚了全球好货。

位于汉口火车站的中欧班列进口商品（保税）店是张鹏过
去一年购物最多的地方。“俄罗斯、白俄罗斯那边的奶制品小
孩非常喜欢，顺便也采购了其他国家的食品，价格也非常实
惠。”张鹏坦言，中欧班列（武汉）的开行，让城市生活越来越有
国际范。

2月4日，大年初七，满载日用百货、五金产品等货物的中
欧班列（武汉）从中铁联集武汉中心站鸣笛启程，将经阿拉山
口出境一路前往俄罗斯莫斯科；与此同时，万里之外的德国，
载有化工品、食品等货物的班列从杜伊斯堡启程前往湖北武
汉，中欧班列（武汉）以双向对开的强劲势头畅通国际供应链。

春节假期，中欧班列（武汉）“不打烊”，开行数与货值与去
年同期相比分别增长80%、14.46%，平均每天都有班列从中铁
联集武汉中心站发出，源源不断将本土货物发往德国、俄罗斯
等国家，创下春节假期货物出口量历年新高。

从去程货物品类来看，汽车KD件、光电子产品等高附加
值货物占比提升，“湖北造”产品成为出口新增长点，从传统的
电子产品、机械设备到目前承运更多“新三样”产品，光伏专
列、东风新能源车专列等相继开出；从回程物品清单来看，巧
克力、坚果、饼干、牛奶、啤酒等，琳琅满目的商品搭乘中欧班
列（武汉）远道而来，丰富了湖北的消费市场。

“这与刚开行时主要带回汽车零部件、木材等工业用品截
然不同。”中欧班列（武汉）平台运营公司——湖北港口汉欧国
际相关负责人称，常态化开行的11年间，回程班列搭载的货
物从“当地产什么”逐渐转向“本地要什么”，需求导向让中欧
班列（武汉）的进口商品更具针对性。

网购意大利产品不到3天就到货

2月6日，在武汉光谷上班的孙倩倩惊喜发现，自己在网
上订购的意大利美妆产品，不到3天就到了货。“以往至少要
一周。”孙倩倩说，自己平时还会买一些欧洲的服饰、日用品，

现在这些商品通过花湖国际机场中转，基本只要三四天就能
收到货。

孙倩倩的国际范生活，得益于“鄂州—米兰”航线的开
通。“鄂州—米兰”航线为全货运定期航班，由武汉金控长贸花
湖供应链平台运营，每周执飞2到3班。航线货运品类涵盖跨
境电商、高科技电子产品、工业品、轻奢服装、红酒等多个领
域，为中欧贸易往来提供稳定运力支持。以往，意大利服装、
美妆、日用品等进入湖北，运输过程需7至60天不等。“鄂州—
米兰”国际货运航线开通后，从产地集货到机场转运、再进入
消费市场，不超过2天，将节约大量时间和成本。

进入 2025 年，花湖国际机场持续加密国际航空物流网
络，先后开通7条国际货运航线，通达亚欧拉美。1月3日至
19日，花湖国际机场先后开通“鄂州—法国巴黎”“鄂州—墨
西哥墨西哥城”“鄂州—菲律宾克拉克”“鄂州—荷兰马斯特里
赫特”“鄂州—格鲁吉亚第比利斯”“鄂州—奥斯陆”“鄂州—米
兰”货运航线，截至目前共开通国际货物航线37条。

1月23日，花湖国际机场单日货邮吞吐量再创开航以来
新高，首次达5999吨；春节前一周，以单周货运航班量926班
跃居全国第一。春节假期，花湖国际机场保障货运航班145
架次，同比增长 154%；枢纽货邮吞吐量 0.61 万吨，同比增长
280%。

▲ 传记《誓言无声铸重器》。
长江日报记者胡冬冬 摄

▲ 王艳明师生团队与黄旭华院士的合影。

赵刚（左）和团队成员在实验室配制药液样品。
长江日报记者高萌 摄

誓言无声
作者追忆黄旭华院士主动给传记定下这个书名

长江日报公益广告

讲文明 树新风


